

DEPARTAMENTO DE ANTIOQUIA MUNICIPIO DE GUATAPÉ

Concejo Municipal

SESIÓN ORDINARIA ACTA No.11

FECHA:	15 de febrero de 2021
HORA:	09:00 A.M
LUGAR	Recinto del Concejo Municipal
ASISTENTES	
MILDRED YANENA GALEANO MURILLO	Presidenta Mesa Directiva
EDWIN ENRIQUE MARIN HERNANDEZ	Vicepresidente Primero
CESAR AUGUSTO RINCON FRANCO	Honorable Concejal
CAMILO ARTURO HINCAPIÉ HERNANDEZ	Honorable Concejal
LEIDY JOHANA GALLEGO PORRAS	Honorable Concejal
NATALI ATEHORTUA ZULUAGA	Honorable Concejal
IVAN JAIRO GARCIA GIRALDO	Honorable Concejal
JAIRO ALBERTO GIRALDO URREA	Honorable Concejal
GEOVANNY ANDRES ESPINOSA MARIN	Honorable Concejal

ORDEN DEL DÍA:

- 1. Llamado a lista y verificación de quórum.
- 2. Lectura, discusión y aprobación del orden del día
- 3. Intervención de la Universidad Católica de Oriente
- 4. Intervención de los Honorables Concejales

DESARROLLO DEL ORDEN DEL DÍA:

- 1. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM: Se da inicio invitando a los asistentes a escuchar y entonar las notas del Himno Nacional. La Honorable Presidenta, señora MILDRED YANENA GALEANO MURILLO da inicio a la sesión con el llamado a lista a los Honorables Concejales, verificando que existe quórum suficiente para deliberar y decidir; están presentes en la sesión ordinaria nueve de los nueve integrantes de la Corporación.
- 2. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA: Luego de hacerse la lectura del orden del día propuesto para la sesión ordinaria, la presidenta de la Honorable Corporación lo pone en consideración; no hay intervenciones y es aprobado por unanimidad.



3. INTERVENCIÓN DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE ORIENTE:

RUBEN ZAPATA: El objetivo de esta visita es presentar la Universidad Católica de Oriente, que es la universidad del territorio, no es la universidad de Rionegro ni del altiplano, es la universidad de los 23 municipios que hacen parte de la oriente Antioqueño.

La universidad ha hecho presencia en el territorio durante 39 años y quiere seguir haciéndolo, quiere seguir perteneciendo al territorio antiqueño.

AGUSTIN: La universidad no nace simplemente en Rionegro, es la única universidad en el país que nace en una región y continúa en una región; en estos momentos tenemos 12 estudiantes de Guatapé en diferentes pregrados, además, en el municipio hemos tenido varios encuentros, hace muy poco uno de conciliadores en equidad.

La universidad ya va para 39 años en el territorio. Nació en la época donde el oriente antioqueño era reconocido por ser una despensa agrícola en todo el país; hoy en día la UCO cuenta con más de 4000 estudiantes con 8 Facultades, 26 programas de pregrado y 24 de formación posgradual. Esto es un elemento muy interesante para la región.

En relación a Guatapé, ¿hemos dimensionado el municipio a nivel turístico como lo es? Guatapé es referente a nivel turístico en Colombia y tiene cantidad de extranjeros que lo visitan. ¿El municipio está preparado en lenguas extranjeras? Por ello debemos pensar un municipio desde su realidad.

Podríamos pensar en traer el centro de idiomas a Guatapé, dar más vida al Parque Educativo, traer técnicos laborales, entre otros. Todo esto por medio de un convenio interinstitucional donde se podrían ajustar los valores.

La UCO inicio labores con 311 alumnos y 4 programas, hoy con 38 años de existencia. Inicio en el municipio del Santuario, en La Ceja y en Rionegro y ya las universidades no tienen esa posibilidad tan fácil de expandirse. Si alguna universidad quiere venir a prestar sus servicios al municipio, desde la dirección de educación se debe validar el registro calificado para esta atendiendo.

La UCO a diciembre de 2020 conto con 17.918 egresados, ¿Cuántos son guatapenses? ¿Cuántos se pueden visualizar allí? El 06 de mayo tendremos con todas las universidades del oriente e instituciones de educación para el trabajo y el desarrollo humano, un encuentro con los 23 coordinadores de educación para presentar la 3ra versión del Observatorio de Educación para el Trabajo y de Educación Superior, en este espacio podremos saber cómo se observa el municipio de Guatapé respecto a la educación.

He tenido contacto con la IENSP debido a las visitas que hacemos y la invitación es a que Guatapé no se sienta extraño a estos procesos; generalmente Guatapé participa poco en ferias educativas y demás eventos, aunque hay algunos estudiantes, pero ¿Por qué no hacer un proceso en el municipio? A nivel de educación el municipio ¿cómo está potenciando los procesos?



La UCO tiene hace más de 20 años el Colegio Monseñor Alfonso Uribe Jaramillo, primeros del oriente, segundos de Antioquia y 53 a nivel del país entre más de 12000 instituciones educativas y colegios; desde este colegio se podrían potenciar procesos en la IENSP como por ejemplo Pre icfes, etc. Se deben potenciar los procesos educativos, porque si algo bueno le puede dejar uno a su familia, coterráneos o comunidad es la educación.

En la UCO tenemos dos edificios, edifico Madre de la sabiduría y el edifico Innova mater, el único en el oriente a nivel ambiental. Los invitamos a hacer una sesión descentralizada del Concejo en este espacio para hablar de nuestra realidad y el desarrollo del territorio.

La UCO cuenta con 8 Facultades, 26 programas de pregrado y 24 de formación posgradual. En cuanto a la especialización en Planificación para el Desarrollo Territorial, nos da elementos para pensar nuestro territorio; es una especialización que cuesta alrededor de \$6.300.000, pero habrá unas becas con un proyecto aprobado al municipio de Rionegro con la comunidad europea. En alrededor de 2 meses pediremos nos permitan reconocer ese proyecto.

La universidad hace casi dos años juega en grandes ligas; somos la octava universidad en Antioquia de tener acreditación institucional de alta calidad. La invitación es a estudiar, hoy hay unas condiciones muy diferentes a hace años; tenemos becas de víctimas, becas de la excelencia o de la equidad, becas de la fundación Gilberto Echeverry mejía, etc.

Desde la universidad no venimos al territorio a implorar, porque somos parte del territorio y conocemos nuestro territorio; debemos analizar cómo hacer para que el municipio de Guatapé pueda acceder al trabajo de los jóvenes que hacen prácticas, para utilicen toda la oferta académica que tenemos. De igual forma, estamos disponibles para dar diplomados cursos o talleres para el Concejo municipal.

RUBEN ZAPATA: En cuanto al CENTRO DE ESTUDIOS TERRITORIALES (CET), la Universidad Católica tiene como objetivo, el convertirse en "un centro incomparable de creatividad y de irradiación del saber para el bien de la humanidad". Aunque tiene como función fundamental la búsqueda del bien y la dignificación de la humanidad, ya que "lo profundamente humano, es profundamente cristiano" (Paulo VI). Le Corresponde a La Universidad Católica "humanizar" la historia desde la perspectiva de la Educación. Esto, en última instancia, significa que la Iglesia desde La Universidad Católica llama a contribuir a la lógica de los procesos del desarrollo humano.

El CET ha venido consolidando un modelo de formación, que no sólo posibilita la transferencia y generación de conocimiento sobre las diferentes temáticas relacionadas con ORDENAMIENTO territorial, sino que además permite la formación de líderes sociales y políticos, a través de espacios para el intercambio de experiencias nacionales e internacionales y la articulación de los municipios y el fortalecimiento de las relaciones supramunicipales.

El OT, se define como el conjunto de objetivos, directrices, políticas, estrategias, metas, programas, actuaciones y normas adoptadas para orientar y administrar el desarrollo



físico del territorio y la utilización del suelo. "UN MUNDO CON LIMITES REQUIERE DE UNA SOCIEDAD CON OBJETIVOS Y METAS"

El Centro de Estudios Territoriales (CET) es una unidad estratégica del objeto misional de la Universidad Católica de Oriente. Este brinda aportes y alternativas de solución a las diferentes problemáticas del territorio sustentadas en la investigación, la formación y la extensión, que a partir de espacios de trabajo, pensamiento y acción que permiten la articulación, cooperación y complementariedad entre la academia y los municipios del Oriente Antioqueño.

De igual manera, busca promover el desarrollo, la innovación y la investigación en asuntos del territorio y contribuir a la comprensión de sus dinámicas, en el contexto político, urbano y regional desde diversos ámbitos, entre estos la comunicación.

La UCO ofrece al concejo capacitación en ordenamiento territorial, que es de vital importancia para el desarrollo territorial.

4. INTERVENCIÓN DE LOS HONORABLES CONCEJALES:

CONCEJAL CESAR: Tuve la oportunidad de ser parte de esta gran universidad, pero desafortunadamente la parte económica no nos ayuda.

La UCO hace presencia en el territorio; pude estar en dos diplomados, uno de ellos desarrollo territorial. En la creación de la Provincia ABT, gracias al apoyo brindado por la UCO nos pudimos formar para ese gran sueño y no meternos en el área metropolitana. En ese proceso constructivo nos dimos cuenta de la importancia de la planeación del territorio y a eso precisamente es lo que le estamos apostando.

Para el caso del municipio de Guatapé, en el año 2018 se aprobó el EOT y a la fecha, el actual alcalde tiene la intención de actualizarlo, pensando en el territorio y las necesidades reales. Guatapé cree en planear el territorio para su misma gente.

Solicito más apoyo de la UCO, que se acerque más al territorio y brinde más posibilidades de acceso, ya que es una universidad privada; debemos buscar cómo brindarle a los ciudadanos poder acceder a la educación superior.

CONCEJAL CAMILO: Si bien sabemos que la UCO está en el territorio, pero no acudimos mucho a ella por el tema de costos, así sea una entidad privada, habría que buscar la posibilidad para hacer convenios interinstitucionales, con el departamento o con empresas públicas o privadas, que subsidien y haya un menor costo, además, que por medio de un plan estratégico de la misma universidad, se busque llegar más a los territorios y más personas puedan acceder a la educación superior.

Los invito a que se acerquen más a las instituciones educativas y que como universidad de categoría, abran esas puertas para que con las administraciones municipales soliciten



acompañamientos ante empresas públicas o privadas que también tienen una responsabilidad social. Buscar las estrategias para ayudarles a los ciudadanos a formarse.

CONCEJAL EDWIN: Es de resaltar el trabajo que viene haciendo la UCO, es sentido de partencia con nuestro territorio darse a conocer en los diferentes municipios.

En el tema de la educación y por qué no hay muchas personas en las universidades, es un problema grande, ya que influye el factor económico y el desconocimiento de los mismos estudiantes, dado que no saben qué quieren hacer después de terminar el colegio.

En relación al EOT del municipio, cuando estábamos en el estudio del proyecto la gente manifestaba que el municipio debía crecer; debemos analizar que en general el territorio ha crecido más para hacer fincas de veraneo y no para el desarrollo de las actividades del propio campesino. En Guatapé todavía conservamos muchos espacios, gracias a los diferentes EOT que se han aprobado, pensando en el territorio de forma adecuada.

Recuerdo que cuando hablábamos de área metropolitana había mucha presión política para pertenecer a ella; a hoy vemos que Guatapé no lo necesita ya que hay desarrollo y es ahí donde el ordenamiento territorial es tan importante. Los demás municipios pueden ver el turismo como algo ganador, pero en cierta medida el turismo también es peligroso para el desarrollo y la educación de los habitantes.

Cabe resaltar que en el Concejo aprobamos un acuerdo para incentivar a los estudiantes a acceder a la educación superior.

CONCEJAL JAIRO: Primero que todo quiero hacer un llamado muy especial a la administración municipal para que lo más pronto posible nombren un coordinador de educación. No tenemos con quien gestionar, si hoy tuviéramos el funcionario en esta reunión podríamos dejar temas concretos.

Otro llamado a la administración municipal es para que reglamente de forma urgente el Acuerdo N° 15 del 29 de agosto de 2019 "Por el cual se estimula a los diez estudiantes con mejores resultados en las pruebas de estado saber 11º o su equivalente, del colegio nuestra señora del pilar del municipio de Guatapé – Antioquia. No sabemos si ese dinero se va a redistribuir en otro asunto o se puede aprovechar este año; que bueno que un coordinador de educación se apersonara de este asunto.

De otro lado, sería bueno que de esta reunión se pudieran concretar acciones; propongo a la presidenta que nombre una comisión accidental para que la UCO nos acompañe en la propuesta de crear un laboratorio de idiomas en el municipio.

CONCEJALA NATALI: la UCO hace parte de nuestro territorio y nos debemos apropiar; es una universidad privada que en el momento puede tener costos no tan asequibles, pero sé que hay varias becas por medio de las cuales los ciudadanos pueden acceder a la educación superior. La invitación es a que busquen las posibilidades, ya que existen y



es posible. De igual forma, se puede analizar cómo poder tener más becas por medio de convenios interinstitucionales.

Gracias al apoyo de Carolina Orrego perteneciente a la UCO, las tres concejalas pudimos construir la Comisión Legal para la Equidad de la Mujer y ahora estamos en el proceso de asesoría para la construcción del reglamento interno de la comisión. Qué bueno que como concejales podamos acceder a la oferta educativa de la UCO.

CONCEJALA LEIDY: En cuanto al pre icfes, todos sabemos que el año anterior fue muy duro para los estudiantes y la preparación no es igual de manera virtual, entonces sería perfecto que los jóvenes pudieran hacer este estudio por medio de la UCO.

Desafortunadamente en este momento no contamos con un secretario de educación, pero esa es la tarea nuestra como concejales para hacer esos enlaces y no dejar en vano estas visitas.

Es muy importante llevar la UCO al área rural; debemos analizar qué programas, capacitaciones u otros, podemos llevar para apoyar a los jóvenes campesinos. Siempre pensamos en la parte urbana y dejamos de lado este sector.

Sería muy bueno poder articularnos con la UCO, pero debemos mirar algo muy importante en cuanto a las becas, ya que cuando la gente no conoce se pierde de todas esas oportunidades. Es importante dar a conocer todas esas ofertas a la comunidad para que puedan acceder a la educación. Seria importaste también analizar los resultados del observatorio de educación; con esos resultados sabremos en qué debemos enfocarnos y fortalecernos.

CONCEJALA NATALI: Respecto a las becas, es cierto que en algún momento se pierden muchas de esas oportunidades y ahí está la importancia de tener un secretario de educación para que desde esa dirección se pueda tener toda la información oportuna y los jóvenes puedan acceder a la educación superior en carreras que sean de sus gustos.

CONCEJAL CESAR: Para el año 2016-2019 las relaciones de la UCO con Acora eran muy fuertes y nos acompañaron en muchos procesos. Ojala podamos volver a tener ese vínculo y se sigan impulsando los programas de formación para nosotros los concejales que estamos en continuo aprendizaje.

AGUSTIN: La orientación vocacional es importante, la UCO lo hace gratis con el consultorio psicológico, pero Guatapé nunca lo ha utilizado. Pueden pedir el servicio cuando lo deseen.

Estoy de acuerdo en que es demasiado importante tener en cuenta la parte rural; con el párroco Fabio Arcila y demás personajes podemos hacer muchas cosas. Podemos hacer ferias educativas en las que participe Guatapé.



Entorno a las becas, la beca de la excelencia tiene algunos beneficios como \$15.000.000 de pesos en manutención y \$15.000.000 para estudiar, por semestre. Puede estudiar en cualquiera de las universidades acreditadas de alta calidad.

Nuestra universidad, siendo una de las más económicas de las universidades privadas en el oriente, igualmente es privada, sin ánimo de lucro, pero sin ánimo de perdida. Hoy en día existen muchas formas de estudiar, ya se por medio de préstamos y con el ICETEX es mucho más fácil por encima de los préstamos bancarios.

Desde el concejo pueden llamar la atención a la administración municipal y hacer control para que pongan los ojos en la educación; podemos hacer una feria educativa o un proceso de orientación vocacional.

Además, ¿Cómo es que hay un acuerdo con unos beneficios y no se le ha dado vida? Una obra que pueden hacer como Concejo es que ese acuerdo se haga realidad.

Cabe mencionar que en la UCO tenemos escuela para el trabajo y desarrollo humano y tenemos varios técnicos laborales; podemos hacer cosas concretas y traer procesos al municipio. Debemos traer lo que realmente necesita la comunidad, la idea es hacer algo referente a sus necesidades.

Además, si hacen gestiones ante CORNARE les pueden patrocinar un técnico laboral que demora 3 semestres; lo ideal es entrar a hacer acuerdos, hay posibilidades que tenemos en el territorio.

RUBEN ZAPATA: Respecto a la intervención del concejal Cesar frente a ACORA tuve el honor de ser parte de los fundadores de esa corporación siendo concejal en el año 1997; esta figura tendría un potencial enorme en el oriente antioqueño, pero considero que no la hemos utilizado como la deberíamos aprovechar; es necesario que le demos un impulso como concejales. La asociación podría servir para lo que sirve la UCO, solo que no cuenta con los suficientes recursos.

ACORA debe gestionar antes todas las universidades, temas de capacitación que necesiten los concejos y las administraciones.

En cuanto al tema de provincia ABT, es de resaltar la gran labor que realizaron los concejos, pues es una gran figura y es maravilloso que lo hayan logrado. Es la figura que se necesita hoy para que se haya desarrollo organizado y ecuánime en el territorio.

En cuanto a la revisión del EOT, desde la UCO nos ofrecemos a brindar capacitación a todos los corporados. Es importante aprovechar todas las oportunidades de formación.

Es importante mencionar que con la unión europea se vienen las alianzas para la sostenibilidad y la competitividad del oriente antioqueño; es un proyecto que se ganó el municipio de Rionegro y los recursos van a ser aplicados para los 23 municipios del oriente antioqueño. En el marco de ese proyecto hay una maestría que tiene que ver con



desarrollo local y sostenibilidad, tendrá 50 cupos y supongo que 46 cupos son para los municipios del oriente antioqueño.

Respecto a la intervención del concejal Camilo sobre hacer convenios con la gobernación y con empresas, como ejemplo, la empresa Devimed administra algunas vías del oriente y esta entidad otorga becas; esta sería una alternativa. Hay muchas becas, solo se trata de gestionar.

CONCEJALA MILDRED: Agradezco a la UCO por su intervención y posteriormente nos reuniremos con el señor alcalde y demás secretarios para ponerlos en contexto de lo acá hablado. En cuanto a la propuesta del concejal Jairo, me reuniré con la mesa directiva y con el señor alcalde para analizar qué va a pasar con los jóvenes del municipio y la educación superior.

CONCEJAL JAIRO: Me gustaría que en la reunión con el señor alcalde se enfocaran en analizar cómo reglamentar los subsidios a los mejores estudiantes.

CONCEJAL CESAR: Quiero aprovechar la oportunidad para gradecer a la Concejala Leidy y a la Concejala Natali por la ayuda en la jornada de acuerdos municipales con la Gobernación de Antioquia; gracias por respaldar y dar apoyo a esos 34 acuerdos municipales y en especial gracias por esa incitativa de la construcción de la casa de la mujer.

La Señora Presidenta agradece a todos los presentes y convoca la próxima sesión para el día martes 16 de febrero a las 09:00 AM, en el recinto del Concejo Municipal.

La Señora Presidenta da por terminada la sesión siendo las 11:18 AM del 15 de febrero de 2021.

EANO MURILLO

EDWIN ENRIQUE MARIN Vicepresidente Primero

LINA MARIA GOMEZ Secretaria General

Transcribió: Lina María Gómez - Secretaria - Aprobó: Concejo en pleno